

LAS GUERRAS CARLISTAS EN EL MAESTRAZGO (3)

Sin ningún tipo de dudas, fue la conquista de Morella el mayor éxito militar de Ramón Cabrera, pero evidentemente no fue ello tarea fácil.

Vamos a ver como F. Ortí Miralles, en su "Síntesis de la Historia de Morella" nos relata tan sencillamente lo acontecido.

Morella estaba bien guarnecida y artillada sin miedo alguno de que fuera asaltada por los carlistas...

Impotente Cabrera de atacar ni siquiera bloquear Morella, discutió un plan para apoderarse por sorpresa de ella. Por medio de confidentes se puso en contacto con un vecino llamado Gargull, el cual había sido tambor de los realistas, el que tenía su casa adosada a la muralla. Quedaron de acuerdo en que este procuraría, sin hacer ruido y con tiempo, abrir un boquete desde el interior de su casa en la muralla, que en aquel lugar tenía seis palmas de espesor, pero cuando ya sólo le faltaba quitar la última hilera de piedras, se le ocurrió al gobernador el ordenar una inspección en dicha casa, y descubriendo lo hecho, se fusiló a Gargull; pero no fue esto lo peor, sino que para evitar este peligro, ordenó fueron derribadas 47 casas que se hallaban en iguales condiciones adosadas a la muralla, dejando a sus habitantes sin hogar y prohibiendo para lo sucesivo el que se edificara junto a las murallas.

Otra más grave conspiración se descubrió a mediados de octubre (1.836), la cual tenía más importancia. Esta se fraguó por la propia guarnición entre los oficiales, que ya tenían preparada a la tropa para rebelarse contra el gobernador y entregar la plaza a Cabrera, pero precisamente el día antes del señalado para sublevarse, el teniente Miguel Orozco denunció la conspiración y pudo desbaratarla ésta, fusilando a todos los oficiales comprometidos.

Como las fuerzas de Cabrera iban aumentando, al año siguiente (1.837), pudo formalizar el "Tigre del Maestrazgo" el sitio y bloqueo de Morella, creando una situación angustiosa en la plaza al privarle de agua y subsistencias. El general Oraá accedió a socorrerla llevando un importante convoy para abastecer a la guarnición y al vecindario, el cual, pudo entrar en Morella el 11 de Mayo, aliviando así la triste situación de la plaza, pero cuando las tropas que protegían los convoyes se volvieron, los carlistas tornaron a bloquear la plaza.

Al iniciarse el año 1.838 tenían los carlistas cinco puestos fortificados alrededor de Morella, (Moli d'Adell, Mas del Rech, Torre del Vale, Querola i Morella la Vella) con 40 hombres en cada uno de ellos, más las tropas voluntarias que recorrian los montes cercanos. Si alguna vez la guarnición del castillo hacia una salida y atacaba alguno de estos fortines y lograba apoderarse de él,

se llevaba cuanto allí tenían y lo destruía, pero tan pronto como regresaban al pueblo volvían los carlistas a reconstruirlo.

Pero sucedió algo inesperado....

El día 19 de Enero de 1.838 se presentó al jefe del puesto carlista del Moli d'Adell un desertor de la plaza acompañado de otros dos amigos, los cuales comunicaron al jefe del puesto, teniente Pablo Alió, que este desertor, llamado Ramón Orgué, había preparado el modo para que penetraran los carlistas al castillo. El plan era muy arriesgado, por lo que el teniente Alió, antes de ponerlo en práctica, quiso consultar con su inmediato superior, pero este, ante la ausencia de Cabrera y teniendo en cuenta que podían morir cuantos tomaran parte en el atrevido asalto, caso de ser descubiertos, se negó a autorizarlo, si bien no quiso impedir el que lo llevara a cabo el teniente siempre y cuando los participantes fueran todos voluntarios y sabedores del peligro que iban a correr.

Así lo aceptó Alió y bajo su responsabilidad reunio a los hombres del destacamento y les expuso minuciosamente el proyecto de asalto y ocupación del castillo preparado por Orgué. Este consistía en que, en la garita retrete que había frente al cuerpo de guardia del castillo y que estaba construida al exterior de la muralla del castillo sobre la Alameda, por ser un retrete sin guardia ni tubería de ninguna clase, podría alcanzarse por medio de una escalera y quitando el asiento de madera que él había desenajado y preparado podían entrar en el castillo. Se ofrecieron veinte voluntarios para la operación, y en una noche oscura y tormentosa de aquel mes de Enero, se acercaron al lugar indicado con las escaleras: subió primero Orgué, quitó el asiento, y así, con gran sigilo fueron subiendo los otros. Reunidos frente al cuerpo de guardia, armaron un gran alboroto disparando sus armas y vitoreando a Cabrera, por lo que los de la guardia creyeron que eran muchos los asaltantes y que entre ellos se hallaba el propio Cabrera en persona, por lo que muchos de la guarnición se sumaron a ellos gritando: ¡Viva Cabrera! ¡Viva Carlos VI!. El gobernador del castillo, Portillo, tocó la campana de rebato, pero al ver que no ocurría la guardia y oír los gritos y tiros huyó por el portal de Forcall.

Al amanecer del día 26 de Enero de 1.838 Morella estaba ya en poder de los carlistas, y a las once entraban todas las fuerzas del campo que mantenían el bloqueo, y Cabrera, que se hallaba en Benicarló, el día 28 publicó una orden general anunciando tal conquista y se trasladó a Morella, donde permaneció cuatro días, poniendo a cuantos habían intervenido en el atrevido asalto al castillo. Al soldado Ramón Orgué le hizo capitán, y dejando por gobernador a Ramón O'Callaghan, se ausentó de nuevo.

El 1 de Marzo se publicó aquí el primer número del boletín oficial de Cabrera titulado Cuartel

General, con diferentes sentencias de muerte.

La caída de Morella en poder de Cabrera, casi los cristinos creían haber ganado ya la guerra por la muerte de Zulueta en el Norte y por las discordias surgidas entre los carlistas de este importante sector, causó una impresión enorme en todo España y hasta en Europa entera.



RAMÓN CABRERA CRINO

Pascual Boira Muñoz

"Donde la vea, vale"



Solicite y active su Tarjeta en nuestras Oficinas.

SU TARJETA
CAJA CASTELLÓN

CAJEROS AUTOMÁTICOS

TAMBIEN ES DINERO
EN MUCHOS COMERCIOS *
Y GASOLINERAS *

* En todos los puntos de venta donde vea el distintivo que identifica la Tarjeta Caja Castellón.